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职业生涯规划 
中国人都喜欢把“没有规矩，不成方圆”挂在嘴边，的确，从小

收到中国文化熏陶的我们，都很喜欢规矩，也很喜欢规划。  

   来读大学，特别是职业性的大学，毕业的首要目标便是要瞄准就

业，对于有些人来说考研，或许很适合他们，但是考研，留学之类的

事，并不是每个人都适合的，也许你志存高远，非什么大企业不去，

不能当行政人员就不去，但是，中国没呢几百万大学毕业生，还有那

么多下岗待就业的人，以及往年挤压的大学生，这么多人等着就业，

哪有这么多大企业？哪来那么多行政岗位？  

    所以，作为大一的我们来说，如何在三年后找到工作，找到自

己对口的岗位，职业生涯规划显得尤为重要，做好自己的职业生涯规

划是极为重要的，特别是现在我们已经是大一的第一学期的最后几周

了，所以也显得迫在眉睫。  

【自我分析】  

一   性格分析  

 优点：感情丰富，思维扩散面还不错，想象力也可以。 2 不太喜欢

与人交流，交流面不限于本专业。3 能对自己感兴趣的事情坚持到最

后，就业危机感较强。  

 缺点：事情考虑不周到，脾气比较大，毅力不够强，不敢突破自我  

二   个人兴趣  

 准确来说，我是一个双性格的人，有时候很外向，有时候又很喜欢

安静，喜欢聊聊天，有时候一个人也可以出去逛，有时候就在宿舍宅

两三天，我喜欢玩，喜欢发呆，喜欢睡觉，喜欢聊天，喜欢挣钱，更

喜欢异想天开  

三   个人能力  

  在初中，都一直担任班上或者学校的学生干部，并组织过班上的许

多几天活动，应该可以说有一定的组织和协调能力。  

四   价值观  

  在这个年代，没有好的背景，那只能靠自己的能力去争取，没有什

么果实是可以不劳而获的。  

【专业分析】  

一   发展前景  

   随着中国经济的腾飞，人们生活水平的不断提高，人们对于生活

质量的要求越来越高，居住环境的改善的需求也在日益增长。对于专

业性的设计人才需求也越来越大，根据中国第六次人口普查结果显

示，城镇人口为六亿六千多万人，约占总人口的 49.68%，比 2000 年

提高了 13.46 个百分点，越来越多的人搬进城市，他们对居住环境的

改变也有很大的期望，加上很多老房子需要重新翻修。除此之外，中

国的娱乐场所，酒店和高档商铺，展厅的迅速发展，对于室内设计的



的需求也是越来越多。  

二   社会人才需求  

   首先，需求领域的不断扩大。室内设计人才需求的领域不仅限于

室内设计公司，家庭装潢公司，广告公司和房地产开发公司等领域，

一些原先一家居建材经营为主的企业，也开始拓展业务领域，把触角

伸向了与业主密切相关的家居设计与装饰领域。  

其次，既懂室内设计又懂家具设计的技术人才将越来越走俏。家具

已成为室内设计的主体，如今，许多，室内装饰用的家具都是现场测

量，然后根据业主的要求设计，再到工厂定做，同时，有些装饰公司

也进行家具的生产和设计。  

第三，随着室内装饰市场的逐渐规范化，对于设计总监，总设计师

和设计师等高层次人才的需求也有所提高。室内设计师不仅要具有研

发设计和工程设计两项硬技能，还需要相应的软技能，也就是说，一

个室内设计师，应该是一个思想者，既要有丰富的精神和文化内涵，

又要具备深厚的美术素养，扎实的理论基础，专业特长和超强的手绘

及电脑表现技法。  

【职业目标】  

三到五年后，我已经毕业了两三年，我想我可以从制图员做到设

计师助理的位置，这不是自大，虽然，从一个纯粹的制图员向设计师

里没有什么发展空间的，必须向设计师转型，但设计师助理是设计师

必须经历的过程，所以进到公司后，不仅要做好自己的工作，还要和

设计师们多接触交流，尽量得到他们的肯定，为以后转型做铺垫。  

 

【短期目标】  

 

根据我的《职业目标》，我首先是要成为一个制图员，而成为制图

员的前提是要熟练地操做 AutoCAD，Autodesk 3ds Max 和 Adobe 

Photoshop 这三个软件，而在学校的学习并不足以熟练地操作这三个

软件，只能称为了解，而要熟练地操作它们，必须自己在网上看教程

自学或者是到外面的培训机构学习，不管是哪一种，都需要自己的大

量实践，要不断地作图，还需要和行内的人多交流，比如，作图的技

术，行内的信息等等，这都是很重要的。  

 在学校的学习，还是要认真，虽然说学的不是很多，但是也算是领

了个进门，至少也摸到了门槛，所以在学校的学习，还是不能放掉。 

   学校不能学到什么东西，那么就必须要靠我们自己学，不然三年

出去，什么都不会，怎么在这就业大军中突破？除了在网站上学软件，

还要到家具市场去了解最新的家具和价格，到建材市场了解材料的价

格和种类，到设计公司去实习，去和设计师交流，了解他们的工作理

念。  

大一的时候，除了在学校学习，还要到比较好的网站上学习软件，

至于外面的培训机构不会做很大的考虑，因为不仅是时间上比较挤，

而且收费较高，采取的也是大班开课，能学到什么还是靠自己专研，



所以在网站上看教程，加上进一些相关的论坛和 QQ 群交流，现在马

上是大学的第一个暑假了，最好就是在一些相关的公司实习，不要想

着能挣多少钱，现在你不挣钱，也许过两年，你挣到的钱是这的几倍

多。大一的时候还尽量拿到英语三级证书，不要到了大三的时候还在

为毕业证而烦恼。  

大二的时候，就不能老盯着那三个软件，要去找一些关于室内设

计的书籍和杂志，要扩大自己的视野，提高自己的审美观。到了大二，

就要考设计师资格证了，这个证必须要一考就过，不能到大三的时候

才补考，而且要把在大一是因为学软件而落下的手绘补上，手绘对于

一个设计师来说，特别是一个成功的设计师来说是必不可少的。另外，

到建材市场和家具市场了解产品的种类和价格是非常重要的，到了大

三实习的时候也能上手些。再者来说，风水学，是一个很重要的环节，

虽然学校不会开课，但是我们，不说精通，至少要了解大概，在设计

的环节中不说能做到很好，至少要不犯风水。  

大三，对于高职的我们来说，就是美好大学生活的最后一年，我

们要在这一年中顺利地拿到毕业证，因为这是一个基本的敲门砖。在

大三的时候，我们基本上没有课了，我们必须找到实习的公司，在师

傅的带领下学习。  

毕业后的第一年，我们要找工作是比较困难的，但是在经历过大

一，大二假期和大三一年的实习，我们基本上建立了一些业内的关系

网络，那时我们的关系网就可以发挥它的作用了，在找到工作后，要

在第一时间，适应岗位，刚毕业出去，不要寄予很大的期望，吃苦是

必须的，打杂的事情也是要做的，谁都是这么过来的，所以说，要摆

正自己的位置，到了公司离不开你的时候，那是你才去和你的老板叫

板。  

毕业后的第二年，也就是规划的最后一年，这一年，我需要确定

下一步的方向，并在圈子内尽量的建立属于自己的关系网，不能就是

依靠公司，狡兔三窟，吊死在一棵树上，显然是不明智的选择。这一

年也可以作为向设计师助理转型的重要一年，通过一年与设计师的接

触，设计师对我也有一定的了解，多与设计师的接触交流，应该可以

得到他们的肯定。这时就要向设计师说出自己的意愿，并听取他们的

意见。  

 

【总结】  

 好吧，规划就写到这里，无论写得如何精彩，没有行动是不会有

结果的，以实际行动来证明这是规划而不是完成任务。加油，相信自

己能行！！  

 


